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Édito
ette nouvelle rentrée nous a réservé une fois 
de plus son lot d’incertitudes, de protocoles....
Si l’épidémie reste présente au quotidien, une 
majorité de nos concitoyens sont désormais 

vaccinés. J’espère, que cette vaccination sera bénéfique pour que notre commune, 
notre pays retrouvent la sérénité nécessaire au renouveau.
D’ailleurs, malgré des conditions climatiques peu favorables cet été, chacun aura pu, à 
Artannes, renouer avec le plaisir de passer d’agréables moments, ensemble, le plaisir 
de se retrouver, de se rencontrer, sur les terrasses des cafés, autour d’un moment de 
musique, d’un spectacle, d’une séance de cinéma en plein air, d’une exposition, d’un 
repas, d’une assemblée générale... les prémices d’une renaissance.
Progressivement, la vie économique et associative reprend des couleurs...
Plus que jamais nous avons besoin les uns des autres, de moments d’évasion, de 
portes ouvertes sur les domaines du sport, de la culture, du social, des loisirs ou 
encore de l’environnement. Nul doute que nos associations (dont certaines ont vu 
le jour récemment), vecteurs essentiels du lien social propre aux communes telles 
que la nôtre, vont de nouveau pouvoir remplir pleinement leur rôle d’animation de 
la vie locale.

Si la crise sanitaire actuelle et les mesures de prévention et de protection sanitaires 
imposées par l’État ont modifié considérablement le bon fonctionnement de 
la vie publique et relationnelle affectant la convivialité de notre village, notre 
municipalité a poursuivi les chantiers engagés et la mise en œuvre de projets 
structurants pour notre commune :
– les travaux de la Zone d’Aménagement Concerté,
– le développement des moyens de communication,
– l’écocitoyenneté,
– l’embellissement de notre commune,
– la mise en accessibilité des bâtiments communaux,
– les aménagements de voirie,
– la restauration de notre patrimoine,
– ou encore la construction d’un nouveau bâtiment de restauration scolaire.
Le tout en conservant le cap que nous nous sommes fixé.

Nous devons garder confiance en l’avenir et espérer que les prochains mois 
verront la poursuite de l’allègement des contraintes qui pèsent sur notre vie 
sociale. Nos écoliers ont plus récemment eu la joie de voir le masque tomber, 
un premier pas vers une forme de liberté retrouvée...

Continuons à être vigilants et à prendre soin de nous et des autres.
Nous pourrons ainsi nous retrouver collectivement, dans la convivialité toute 
artannaise qui caractérise notre village.
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Chères Artannaises, chers Artannais
Isabelle DELACÔTE
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Informations Municipales

Octobre
Du vendredi 1er au samedi 30 : exposition de la 
bibliothèque départementale, médiathèque 

Novembre
Du mardi 2 au mardi 30 : exposition des céramiques de Christine Durand, 
médiathèque

Dimanche 7 : randonnée d’automne accompagnée, 8, 11 et 15 km « les Sentiers 
du Lys », départ gymnase, 14 h, goûter à l’arrivée. (http://www.sentiersdulys.fr)

Lundi 8 : conseil municipal, 20 h

Jeudi 11 : commémoration de l’armistice de la première guerre mondiale, place 
Saint- Maurice, 9 h 45

Dimanche 14 : bourse aux jouets « Artannes Basket Club », salle multi-activités, 
à partir de 9 h

Samedi 20 : repas anglais « Comité de Jumelage », salle des fêtes

Samedi 20 : loto « Gym Enfants », salle multi-activités à partir de 18 h

Samedi 27 : spectacle enfants « Artannes Théâtre Amateurs », salle des fêtes 

Dimanche 28 : loto « Artannes Basket Club », salle multi-activités, à partir de 
14 h

Décembre
Du mercredi 1er au mercredi 22 décembre : travaux des ateliers enfants 
« d’Artannes Expressions », médiathèque 

Dimanche 5 : marché de Noël

Lundi 6 : conseil municipal, 20 h

Vendredi 17 : don du sang, salle des Glycines, de 15 h à 19 h

Samedi 18 : spectacle adultes « Artannes Théâtre Amateurs », salle des 
fêtes 

Janvier
Dimanche 9 : randonnées accompagnées, 8, 11 km « les Sentiers 
du Lys », départ gymnase, 14 h, goûter à l’arrivée. (http://www.
sentiersdulys.fr) 

Vendredi 14 : Vœux du Maire, gymnase Jean Menanteau,  
19 h 30

Février
Dimanche 13 : randonnées des crêpes, 8, 11 et 15 km « les 
Sentiers du Lys », départ gymnase, 14 h, crêpes et goûter à 
l’arrivée. (http://www.sentiersdulys.fr)
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près plus d’une année d’interruption, on 
pouvait penser que la commission animations 
et festivités de la commune pouvait être 
quelque peu rouillée. Elle s’est révélée très 

compétitive avec un départ sur le fil à 9 h le mercredi 
14 juillet, compétition qui s’est terminée le 15 juillet vers 
2 h du matin, après le rangement complet de toutes les 
traces laissées par cette belle journée ensoleillée.

La journée a donc 
débuté vers 9 h, 
avec la mise en 
place des diffé-
rents matériels : 

tables, bancs, barnums, remorque réfrigérée, installa-
tions électriques, puis montage des jeux, préparation de 
l’apéritif offert par la municipalité. Le verre de l’amitié a 
rassemblé environ 70 personnes et fut suivi vers 13 h 30 
d’un petit moment de repos pour se restaurer avec un 
repas tiré du panier pris sous le grand barnum municipal.

Après le repas, les boulistes se sont retrouvés sur le 
terrain de pétanque pour la digestion et quelques parties 
âprement disputées ; pour les autres, les jeux gonflables, 
le terrain de volley-basket et les jeux en bois géants ont 
attiré un public nombreux, des petits mais aussi leurs 
parents qui ont fait fonctionner la buvette tenue par 
l’association Backline et le stand de crêpes, barbapapas 

et autres confiseries mis en place par les Young Lions, 
l’association des jeunes ados d’Artannes..

Vers 16 h, le spectacle de la Compagnie Interligne, 
« Attention Mon gosier, V’la une averse », a connu un 
franc succès, avec plus d’une cinquantaine de spectateurs 
qui ont apprécié les textes d’Hugo, Colette, Baudelaire 
et bien sûr du régional de l’étape, François Rabelais, lus 
et superbement interprêtés par Emmanuel Fregnier et 
Christine Mariez. Ceux de Bernard Pivot, Vincent Rocas et 
Jean-Marie Laclaventine ont été rythmés par les chansons 
et la musique de Kevin Goubern et Laurent Blet. 

Ensuite l’animation musicale du DJ Florent Collange a 
permis à tout un chacun de prendre l’apéritif à la buvette 
et le repas du soir auprès du Krêp’Truck d’Artannes.

A la nuit tombée, ce fut le départ de la retraite aux 
flambeaux qui a accueilli plus de 60 enfants, à partir du 
Square des Anciens Combattants, suivie du feu d’artifice 
et du bal animé par D.J Florent Collange.

Vers 1 h du matin et la fin des agapes venue, ce fut le 
moment tant apprécié de la remise en état du site avec 
le rangement des matériels utilisés ; 2 h du matin, il 
était temps de se quitter et d’aller faire un petit somme 
réparateur.

Patrick Bomont  
Adjoint délégué aux animations de la commune

Un 14 juillet réussi avec animations,  
retraite aux flambeaux et feu d’artifice

A
n juin dernier, nous avions 
rencontré Lucas Mazur, 
notre champion du monde 
ar tannais,  en pleine 

préparation alors qu’il devait participer 
aux Jeux Paraolympiques de Tokyo, au 
début du mois de septembre.

Après une année 2020 où les 
championnats d’Europe avaient été 
annulés, les J.O reportés et les opens rayés 
du calendrier, il était parti s’entraîner 
à Bordeaux, avec des joueurs du pôle 
France : « j’ai progressé techniquement, 
tactiquement, physiquement et j’ai 
beaucoup amélioré mon cardio » nous 
disait-il. 

Lors de ses vacances et des week-
ends passés chez ses parents, il a pu 
également poursuivre ses entraînements 
au gymnase d’Artannes, mis à disposition 
par la municipalité. C’est à cette occasion 
que nous l’avions rencontré.

En 2021, il a réalisé un triplé lors de 
l’Open de Dubaï et un autre à Carthagène 
en Espagne.

E
Lucas Mazur, champion paralympique de parabadminton
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homas Houlard (Artannais) et 
Maxime Moreau (Mazérien) 
ont tous les deux 21 ans ; 
le premier est étudiant en 

Master 2, Manager de projet à Lyon et 
le second est en CDI de chaudronnier 
à Nantes. 

Ils se lancent dans l’aventure du 4L 
Trophy avec une Renault 4 TL R4 de 1987.

La 25e édition du Raid 4L Trophy se dérou-

T
Le 4L Trophy pour Thomas et Maxime
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Lors de ses vacances et des week-
ends passés chez ses parents, il a pu 
également poursuivre ses entraînements 
au gymnase d’Artannes, mis à disposition 
par la municipalité. C’est à cette occasion 
que nous l’avions rencontré.

En 2021, il a réalisé un triplé lors de 
l’Open de Dubaï et un autre à Carthagène 
en Espagne.

Il était engagé dans deux catégories, en 
simple et en double mixte avec Faustine 
Noël.

La compétition a débuté mercredi 1er 
septembre avec deux victoires, en 
simple contre Hary Susanto (Indonésie) 
en deux sets (21-3 et 21-7) et en double 
mixte contre les Indiens en trois sets. Le 
2 septembre, nouvelle victoire en double 
mixte contre les Thaïlandais, pour une 
place en finale. En simple, Il a ensuite 
battu l’Allemand Pott et s’est qualifié 
pour la finale contre l’Indien Yathiraj, 
remportée par Lucas en trois sets (15-

21, 21-17 et 21-15). En double-mixte, la 
paire française s’est inclinée face aux 
Indonésiens Hary Susanto et Lenai Ratri 
Otkila (21-23 et 17-21). 
Bravo à Lucas qui a ainsi décroché, 
dimanche 5 septembre, deux médailles : 
l’or en simple et l’argent en double 
mixte. Rentré en France dès le lundi 
6 septembre il devait participer aux 
prochains championnats du monde qui 
étaient prévus fin octobre au Japon, mais 
qui sont repoussés à une date ultérieure. 
Nous lui adressons nos plus vives 
félicitations et suivrons avec intérêt son 
parcours dans cette future compétition. 
Bien sûr, nous comptons sur lui pour 
venir nous présenter ces deux belles 
médailles, lors d’une de ses visites à 
Artannes. A noter qu’il a reçu la Légion 
d’honneur des mains du Président de 
la République le lundi 13 septembre à 
l’Elysée, en même temps que les autres 
champions olympiques.

Patrick Bomont
Adjoint délégué aux sports

E
Lucas Mazur, champion paralympique de parabadminton
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maintenant quatre mois à Châteauroux 
fait l’objet d’une remise en état et 
d’une préparation pour le raid. Après 
avoir remplacé les amortisseurs, la 
transmission et d’autres pièces, il reste 
à réaliser l’aménagement intérieur de 
la voiture. 

Les deux aventuriers sont toujours à la 
recherche de sponsors pour boucler leur 
budget. La commune d’Artannes va leur 
apporter son soutien à hauteur de 400 €. 

Nous leur souhaitons le meilleur pour 
ce périple dans le désert marocain et 
bien sûr nous rendrons compte de leurs 
aventures dans une prochaine édition.

Contacts :  
th2m.association@gmail.com
Tél. 06.31.85.51.78 ou 06.84.55.56.21

Patrick Bomont
Adjoint délégué aux sports

lera du 17 au 27 février 2021, au Maroc. 
Marrakech est la destination finale de ce 
périple de dix jours où les concurrents 
devront parcourir près de 6 000 km. 
Les deux pilotes se connaissent depuis 
le lycée. 

Après plusieurs mois confinés, ils 
veulent s’échapper et partir à l’aventure, 
admirer les paysages et rencontrer 
de nombreuses personnes. C’est le 
côté humanitaire de ce raid qui les a 
motivés à partir à l’aventure : « Nous 
allons passer une semaine au Maroc et 
apporter du matériel et des fournitures 
scolaires à des enfants démunis, c’est 
cela qui nous plaît dans ce défi. » 
Pour ce projet il a fallu trouver un budget 
de presque 12 000 € et une Renault 4L.

La voiture qui a été achetée il y a 

Thomas Houlard (à droite) et Maxime Moreau 
entourent leur Renault R4



e centre de secours du 
Val du Lys de Monts est 
dirigé, depuis 1994, par le 
commandant Pasteau ; il 

comprend 60 sapeurs-pompiers et 23 
jeunes sapeurs-pompiers (JSP), dont 8 
Artannais.

Lors de la cérémonie du 14 juillet dernier, 
qui a eu lieu à Monts, deux jeunes 
Artannais ont reçu leur casque :

Alex Fiot, 16 ans, neveu de Patrice Fiot 
(décédé en 2020), adjudant-chef et 
adjoint chef du centre du Val du Lys, 
titulaire de la médaille d’honneur des 
sapeurs-pompiers (échelon or) pour 
trente ans de service- et petit-fils de 
Claude Fiot, 82 ans, qui a servi tout 
d’abord au centre d’Artannes de 1970 
à 1996 avec le grade de sergent-chef : 
trois générations de sapeurs-pompiers.

Alex a débuté comme JSP à l’âge de 

Cinéma de plein air, duo de chansons françaises, 
 spectacle de théâtre : la culture sous toutes ses formes  

cet été à Artannes
e samedi 31 juillet, nous 
avons assisté à la projection 
du film « l’extraordinaire 
voyage du Fakir » de Ken 

Scott avec Bérénice Bejo et Gérard 
Jugnot, dans le parc des Glycines.

Organisée par la CCTVI, cette soirée a 
mobilisé de nombreux bénévoles ainsi 
que des élus. En effet, Bazartannes a 
tenu la buvette et le Comité de Jumelage 
a assuré une petite restauration avant la 
projection du film ; certains membres 
s’étaient parés aux couleurs vives et 
colorées de l’Inde.
Bollywood à Artannes !

En première partie de soirée, le duo 
tourangeau « Marcel et Marcelle » nous 
a fait partager sa joie de vivre et son 
enthousiasme au son de la guitare 
pour lui et de l’accordéon pour elle. Son 
répertoire de chansons françaises a ravi 
un auditoire sous le charme ; certaines 
personnes ont accompagné le couple en 
reprenant des refrains d’antan.

Le dimanche 8 août à 18h, une curieuse 
colonie d’Aoûtas s’est installée dans 
le parc des Glycines. Quatre artistes 
(une comédienne, une chanteuse, un 
technicien et un musicien) ont pris 

possession des lieux pendant une petite 
heure afin de nous offrir un spectacle 
original « Boucle-la » : des échos, 
des chants, l’histoire de Boucle d’Or 
revisitée avec une héroïne « vénère ». 
La prestation n’a pas laissé indifférent 
le public présent. 

Ils étaient venus deux journées en 
juillet, dans le cadre d’une résidence 
culturelle, pour répéter. Ce panier 
artistique solidaire nous a été proposé 
par le collectif « Cultivons l’essentiel » 
afin de soutenir les personnes œuvrant 
autour de la culture et se retrouvant 
dans la précarité depuis le début de la 
crise sanitaire. D’autres paniers ont vu 
le jour pendant cette période estivale, 

des petites formes inédites de création 
éphémère. 

Nous y avons apporté notre contribution, 
la culture nous paraissant comme 
essentielle. « La culture est le lien qui 
nous unit, elle est un ciment qui réduit 
la distance qui nous sépare et permet 
de recréer un sentiment de cohésion 
et de solidarité dans l’adversité. La 
culture apporte du réconfort en période 
d’anxiété et d’incertitude. » Ernesto 
Ottone, directeur général adjoint de 
l’UNESCO pour la culture.

Marine Nourry
Adjointe déléguée à la vie locale

Installation d’un ponton PMR au bord de l’Indre

n 2019, Isabelle Delacôte avait initié le projet de 
création d’un ponton de pêche pour personnes 
à mobilité réduite ; en 2021, Patrick Bomont a 
repris cette initiative qui vient de voir sa concré-

tisation en ce début du mois de septembre.

Le projet qui se situe dans la petite prairie en bordure de 
l’Indre, comportait, outre la création d’un ponton, un che-
minement stabilisé et une aire de stationnement adaptés 
aux personnes à mobilité réduite.

Plusieurs réunions ont été nécessaires pour finaliser le 

projet, avec le SAVI ( Syndicat d’aménagement de la Vallée 
de l’Indre), la Direction Départementale des Territoires, la 
Fédération de Pêche, l’association de pêche Monts-Artannes 
et les Services Territoriaux de l’Architecture du Patrimoine. 
Les travaux prévus lors des périodes de basses eaux de 
l’Indre ont eu lieu dans la dernière semaine d’août, avec 
l’accord de l’administration territoriale, le site se trouvant 
dans une zone NATURA 2000.

Le ponton a été réalisé, par l’entreprise Environnement 
41 de Blois, avec des madriers en chêne de 6 m de long 

E

L

Sapeur-pompier, une vocation familiale

L
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commandant Pasteau ; il 
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adjoint chef du centre du Val du Lys, 
titulaire de la médaille d’honneur des 
sapeurs-pompiers (échelon or) pour 
trente ans de service- et petit-fils de 
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d’abord au centre d’Artannes de 1970 
à 1996 avec le grade de sergent-chef : 
trois générations de sapeurs-pompiers.

Alex a débuté comme JSP à l’âge de 

11 ans et a suivi la formation tous les 
samedis pour apprendre le métier, avec 
des cours théoriques, de la pratique et 
du sport (une formation au centre de 
Ballan-Miré et ensuite un brevet de cadet 
pendant deux ans). Au bout de cinq ans 
de formation, il a obtenu son BNJPS 
(Brevet National des Jeunes Sapeurs-
Pompiers) et est maintenant sapeur-
pompier volontaire au centre de secours 
du Val du Lys à Monts.

Eva Bodin, 16 ans également, est la fille 
de l’adjudant-chef Emmanuel Bodin, qui 
a débuté sa carrière au centre de Monts 
en 1984, pour ensuite servir comme 
sous-officier à la Brigade des sapeurs-
pompiers (BSP) de Paris de 1993 à 2015. 
Egalement pompier volontaire au centre 
du Val du Lys depuis 2009, il est affecté 
depuis 2015 au service de sécurité 
incendie de l’UNESCO à Paris.

Eva est entrée comme JSP à l’âge de 
12 ans et a suivi une formation durant 
cinq ans au cours de laquelle elle a pu 
passer les différents diplômes et brevets 
(PSC1, BNJPS etc.) ; elle a intégré le centre 
de Monts en juin 2021. « J’ai baigné dans 
ce monde depuis toute petite, j’ai vécu en 
caserne pendant cinq ans puisque mon 
père est pompier ce qui m’a motivée par 
la suite à être JSP puis pompier ».

Ces deux jeunes Artannais marchent dans 
les pas de leurs aînés et perpétuent ainsi 
une tradition familiale consistant à se 
mettre au service des autres.

Renseignements ou informations auprès 
du Centre de Secours du Val du Lys à 
Monts – tél : 02.47.73.08.08

Patrick Bomont
Adjoint délégué aux animations de la 

commune

Cinéma de plein air, duo de chansons françaises, 
 spectacle de théâtre : la culture sous toutes ses formes  

cet été à Artannes

des petites formes inédites de création 
éphémère. 

Nous y avons apporté notre contribution, 
la culture nous paraissant comme 
essentielle. « La culture est le lien qui 
nous unit, elle est un ciment qui réduit 
la distance qui nous sépare et permet 
de recréer un sentiment de cohésion 
et de solidarité dans l’adversité. La 
culture apporte du réconfort en période 
d’anxiété et d’incertitude. » Ernesto 
Ottone, directeur général adjoint de 
l’UNESCO pour la culture.

Marine Nourry
Adjointe déléguée à la vie locale

sur 3 m de large ; l’avancée sur le lit de la rivière est 
d’environ 1 m et le ponton est muni d’un garde-corps.

Les travaux d’un montant de 4 200 € sont subvention-
nés à hauteur de 50 % par la Fédération de pêche. La 
signalétique sera installée par l’association de pêche 
Monts-Artannes.

Cette installation adaptée aux personnes à mobilité 
réduite permettra à toutes et à tous de pouvoir s’adon-
ner à leur loisir favori, dans le calme du bord de l’Indre.

Patrick Bomont
Adjoint délégué aux sports,  

associations et animations de la commune

Sapeur-pompier, une vocation familiale

L
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S
ylvie, il y a 33 ans tu poussais la porte de ton magasin pour y 
vendre des chaussures et autres accessoires de maroquinerie, 
le temps a passé, les années ont défilé et les jours de travail se 
sont écoulés. Maintenant à nous de te dire MERCI pour toutes 

ces années passées à Artannes.

Bonne retraite à Sylvie Boutic ! 
Chaussures Maroquinerie 10 rue du Commerce Artannes

« Voilà ! Ma carrière est finie, 10 années sur les 
marchés et 33 ans ici que je suis à vos pieds !
Merci à mes parents, mon papa qui m’a donné le 
virus, la bosse du commerce comme on dit !

Merci à mon mari et mes enfants d’avoir eu de la patience, j’ai passé plus de 
temps au magasin qu’auprès d’eux. Je vais me rattraper !
Merci à toute ma famille, mes amis pour leur aide, leur soutien surtout les 
premières années car c’est difficile de créer un commerce en partant de rien, 
dans une commune. J’avais juste l’ambition, la jeunesse, l’entêtement et le 
plaisir de faire ce que j’aimais parce que j’ai vraiment adoré mon activité.
Alors, merci à vous tous, chers clients, chers amis devrais-je dire, de m’avoir 
fait travailler, mais aussi de votre gentillesse, grâce à vous je me suis construite 
et épanouie.
Aujourd’hui, je suis heureuse de vous présenter mes successeurs Babeth 
et Héléna, deux jeunes femmes, deux sœurs. Ce sont des professionnelles 
puisqu’elles ont déjà deux magasins et tellement sympathiques que vous ne 
perdez pas au change !
Je me suis battue pour que la boutique ne ferme pas, alors je vous remercie de 
leur accorder votre confiance, elles continuent la même gamme de chaussures, 
toutes les marques que vous affectionnez et plus encore ! Alors ne vous privez 
pas !
Prenez soin de vous, et encore merci ! 

Sylvie

adame Friot, présidente de la SHOT (Société d’Horticulture de 
Touraine et du Jury), accompagnée de 6 jurés dont 2 élus a sillonné 
la commune le 15 juillet dernier pour le concours du fleurissement 
été 2021. Pendant ces quelques heures, le jury a pu apprécier 

Fleurissement 2021

M

L
e samedi 29 mai s’est déroulée une collecte de 
déchets initiée par la municipalité en partenariat 
avec l’association des Sentiers du Lys et le magasin 
G20.

A 14h30, devant plus de 80 personnes dont de nombreuses 
familles, Madame Delacôte s’est exprimée afin de rappeler 
le bien-fondé de cette collecte et la nécessité de l’implication 
de tous dans la protection de l’environnement.

Il est important de rappeler que ce n’était pas la première fois 
que s’organisait une collecte de déchets à Artannes. Quelques 
familles artannaises accomplissent régulièrement cet acte 
citoyen et restent mobilisées sur la cause de la protection de 
la nature.

Après un rappel des consignes de tris, les équipes se sont 
formées et, guidées par un membre de l’association des 
Sentiers du Lys, se sont lancées à l’assaut du moindre déchet, 
munies de gants, d’un sac jaune, d’un sac noir 
et d’une bouteille en plastique pour ramasser 
les mégots.

A leur retour, des rafraîchissements et un 
goûter les ont récompensées de leurs efforts. 
Un diplôme d’écocitoyen a été remis à chaque 
enfant.

Résultat de la collecte : 188 kg de déchets et 
655 g de mégots. 

Retour sur la journée du grand nettoyage

jardins, balcons et potagers artannais. 
Un vrai plaisir pour leurs yeux… 

La matinée fut riche en échanges et 
en découvertes pour leur plus grande 
joie. Ils ont rencontré des personnes 
passionnées, amoureuses de la 
nature et heureuses de partager. 
Nous leur donnons rendez-vous 
très bientôt pour la remise des prix. 
Bonne chance à tous. 

Marine Nourry
Adjointe déléguée à la vie locale

Merci pour ton sourire, ta patience 
et surtout ta confiance. 

Que ce jour de départ à la retraite 
soit une porte ouverte vers des temps 
sereins. Nous te souhaitons une 
agréable retraite et qu’une nouvelle 
vie s’ouvre à toi.

Nous te souhaitons de bien profiter 
de ton temps libre et de partager 
de beaux moments avec ta famille 
et tes amis. 

Nous souhaitons le meilleur à Babeth 
et Héléna !

Comme promis, Sylvie, nous te 
décernons symboliquement une 
médaille. 

Marie-Alice Robin
Adjointe déléguée 

à l’économie locale
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usqu’au 15 novembre 2021, un pass sanitaire est 
mis en place pour accompagner les Français au 
retour à une vie normale tout en minimisant les 
risques de contamination. Depuis le 21 juillet, il 

est nécessaire pour accéder aux lieux de loisirs et de culture. 
Depuis le 9 août 2021, il est obligatoire dans les cafés, bars, 
restaurants, certains centres commerciaux, maisons de retraite 
et transports de longue distance.

Le pass sanitaire consiste à présenter, au format numérique 
(via « Mon carnet » de l’application TousAntiCovid) ou papier, 
une preuve sanitaire, parmi les 3 suivantes (une de ces 
3 preuves suffit) :

 • L’attestation de vaccination, à la condition que les personnes 
disposent d’un schéma vaccinal complet.

 • La preuve d’un test négatif RT-PCR, antigénique ou un 
autotest réalisé sous la supervision d’un professionnel de 
santé de moins de 72 h maximum.

 • Le résultat d’un test RT-PCR ou antigénique positif attestant 

Le pass sanitaire

J



Bonne retraite à Sylvie Boutic ! 
Chaussures Maroquinerie 10 rue du Commerce Artannes
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de tous dans la protection de l’environnement.
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que s’organisait une collecte de déchets à Artannes. Quelques 
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goûter les ont récompensées de leurs efforts. 
Un diplôme d’écocitoyen a été remis à chaque 
enfant.
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La mobilisation des Artannais lors de cette journée, notre 
préoccupation face aux désordres environnementaux, et la 
nécessité de changer certains comportements afin de préserver 
notre belle planète nous invitent à organiser une nouvelle 
journée sur ce thème en 2022.

Des contacts ont été pris, des réflexions autour 
de la tenue d’ateliers de sensibilisation sont en 
cours.

Si vous souhaitez participer à la construction 
de cette journée, si vous souhaitez vous-même 
y participer, merci de contacter la mairie 
d’Artannes.

Marine Nourry
Adjointe déléguée à la vie locale
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usqu’au 15 novembre 2021, un pass sanitaire est 
mis en place pour accompagner les Français au 
retour à une vie normale tout en minimisant les 
risques de contamination. Depuis le 21 juillet, il 

est nécessaire pour accéder aux lieux de loisirs et de culture. 
Depuis le 9 août 2021, il est obligatoire dans les cafés, bars, 
restaurants, certains centres commerciaux, maisons de retraite 
et transports de longue distance.

Le pass sanitaire consiste à présenter, au format numérique 
(via « Mon carnet » de l’application TousAntiCovid) ou papier, 
une preuve sanitaire, parmi les 3 suivantes (une de ces 
3 preuves suffit) :

 • L’attestation de vaccination, à la condition que les personnes 
disposent d’un schéma vaccinal complet.

 • La preuve d’un test négatif RT-PCR, antigénique ou un 
autotest réalisé sous la supervision d’un professionnel de 
santé de moins de 72 h maximum.

 • Le résultat d’un test RT-PCR ou antigénique positif attestant 

du rétablissement du Covid, datant d’au moins 11 jours et 
de moins de 6 mois. Il permet d’indiquer un risque limité 
de réinfection au Covid-19.

 • Un certificat médical attestant d’une contre-indication 
médicale à la vaccination peut être présenté à la place 
des 3 documents précités.

À qui le pass sanitaire s’applique-t-il ?
Le pass sanitaire concerne toutes les personnes de plus de 
18 ans. Pour les adolescents de 12 à 17 ans, il ne s’applique 
qu’à partir du 30 septembre 2021.

-  Au public accueilli dans les lieux et événements où le pass 
est exigé.

-  Aux expatriés français séjournant en France et aux touristes 
étrangers.

-  Et certains professionnels sur leur lieu de travail à partir 
du 30 août 2021.

Le pass sanitaire

J



S
amedi 4 septembre de 10 h à 
16 h, 21 des 33 associations 
de la commune étaient 
présentes aux gymnases et à 

la salle multi-activités, pour accueillir près 
de 500 visiteurs et ce malgré l’obligation du 
pass sanitaire. Pour mémoire en 2020, ce 
sont seulement 250 personnes qui ont été 
recensées.

Les exposants ont été accueillis par les 
membres de la commission municipale 
avec un café, un thé, des boissons fraîches 
et quelques viennoiseries.

Un grand nombre d’activités étaient 
proposées pour répondre aux souhaits des 
futurs adhérentes et adhérents, adultes 

comme enfants ; le plus gros de l’affluence 
a été constaté dans la matinée et chacun a 
pu venir se renseigner. Il fallait s’armer d’un 
peu de patience sur certains stands où il y 
avait de l’attente : c’était le cas notamment 
à la gym enfants où les parents attendaient 
sagement à l’extérieur du bâtiment. 
Parmi les nombreuses associations, des 
nouveautés : au taïchi, une nouvelle 
discipline, le qi gong, basé sur le bien-être 
et la respiration ; le stand de Bazartannes 
a été particulièrement remarqué avec son 
épouvantail et son serpent royal. Le Gym 
club Artannes a repris ses cours depuis le 
6 septembre, le comité de jumelage recrute.

Pour les Sentiers du Lys, une première 

La journée des associations 
a connu un beau succès

randonnée ouverte au public est prévue le 
7 novembre. Les activités ont également 
repris au club des Glycines. Des nouveautés 
aussi au tennis de table Monts-Artannes 
(TTMA), avec le baby-ping, dès 4 ans, le 
tennis de table à 5 ans et le badminton à 
9 ans. L’Association sportive de la Vallée du 
Lys (ASVL) recrutait pour l’école de football, 
tout comme les ados de la Young Lions. Les 
jeux de société Artannais (AJSA) redémarrent 
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ors d’une ouverture commerciale au sein d’une 
commune, Val De Loire Fibre en collaboration avec 
la collectivité, met en place pour les administrés des 
réunions d’information publique et des Forums avec 

les Fournisseurs d’Accès à Internet autour de la fibre optique. 
En janvier 2018, Val de Loire Fibre, filiale de TDF, s’est vu confier par 
le Syndicat Mixte Ouvert Val de Loire Numérique une délégation 
de service public d’une durée de 25 ans portant sur la conception, 
l’établissement et l’exploitation d’un Réseau d’Initiative Publique en 

L
Arrivée de la fibre optique prendre un abonnement à la fibre. Le déploiement va se 

poursuivre en partie cet été avec de nouveaux secteurs raccordés. 
-  Les fournisseurs d’accès à Internet nationaux présents sur le 

réseau sont Bouygues Telecom, Coriolis, Ibloo, K-Net, Nordnet, 
Orange, Ozone et Vidéofutur. Pour les autres fournisseurs d’accès, 
la date d’ouverture à la commercialisation est propre à leur 
calendrier d’arrivée sur le réseau.

-  Si vous n’avez pas été contacté par les fournisseurs d’accès à 
Internet, Val De Loire Fibre vous suggère de prendre directement 
contact avec ces derniers pour mieux connaître leurs modalités, 
notamment, celle liée au délai de raccordement qui peut être 
allongé au vu du contexte.

Fibre Optique en zone rurale dans l’Indre-et-Loire et le Loir-et-Cher.

En cette période de crise sanitaire liée au Covid-19, ces 
événements ne pouvant plus se tenir jusqu’à nouvel ordre, Val 
De Loire Fibre reste mobilisé et met à votre disposition un kit 
d’informations constitué d’une vidéo pédagogique sur l’arrivée 
de la fibre optique et une documentation exhaustive sur les 
questions liées au raccordement. Ces documents sont accessibles 
sur www.valdeloire fibre.fr 

A travers des échanges que j’ai pu avoir avec Val de Loire Fibre, 
il ressort les points suivants :
-  A ce jour des foyers de la commune peuvent, dès à présent, 
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randonnée ouverte au public est prévue le 
7 novembre. Les activités ont également 
repris au club des Glycines. Des nouveautés 
aussi au tennis de table Monts-Artannes 
(TTMA), avec le baby-ping, dès 4 ans, le 
tennis de table à 5 ans et le badminton à 
9 ans. L’Association sportive de la Vallée du 
Lys (ASVL) recrutait pour l’école de football, 
tout comme les ados de la Young Lions. Les 
jeux de société Artannais (AJSA) redémarrent 

le vendredi à 20 h 15 aux Glycines. Grosse 
affluence aussi sur le stand d’Artannes 
Basket Club. Les pompiers du Val de l’Indre 
étaient présents, en fin de matinée pour 
recruter des jeunes sapeurs volontaires (JSP), 
les entraînements ayant lieu le samedi de 
14 h à 18 h 30. Parmi les autres associations 
présentes figuraient, les Amis du patrimoine 
Artannais, l’AMAP (agriculture raisonnée), 
le yoga, l’AMVL (musique), APCA (le club 

photo), Artannes Expressions (dessin et 
peinture) et les Jardins de Touraine.

Une belle journée pour le monde associatif 
artannais, qui a permis à nombre de 
bénévoles et de dirigeants de se retrouver 
pour cette journée conviviale. 

Patrick Bomont,  
Adjoint délégué aux associations

Informations Municipales

11LE FIL D’ARTANNES • OCTOBRE 2021

prendre un abonnement à la fibre. Le déploiement va se 
poursuivre en partie cet été avec de nouveaux secteurs raccordés. 

-  Les fournisseurs d’accès à Internet nationaux présents sur le 
réseau sont Bouygues Telecom, Coriolis, Ibloo, K-Net, Nordnet, 
Orange, Ozone et Vidéofutur. Pour les autres fournisseurs d’accès, 
la date d’ouverture à la commercialisation est propre à leur 
calendrier d’arrivée sur le réseau.

-  Si vous n’avez pas été contacté par les fournisseurs d’accès à 
Internet, Val De Loire Fibre vous suggère de prendre directement 
contact avec ces derniers pour mieux connaître leurs modalités, 
notamment, celle liée au délai de raccordement qui peut être 
allongé au vu du contexte.

-  Pour connaître votre éligibilité à la fibre optique et les opérateurs 
présents sur le réseau, il vous suffit de consulter le site Internet 
www.valdeloirefibre.fr 

Votre mairie et Val De Loire Fibre sont régulièrement 
en contact pour vous tenir informés de toute 
évolution relative à l’arrivée de la fibre optique 
dans la commune. 
Vous pouvez également obtenir des informations 
avec une vidéo explicative directement à partir de ce QR code.

 Sandrine Navo,  
Agent administratif

Fibre Optique en zone rurale dans l’Indre-et-Loire et le Loir-et-Cher.

En cette période de crise sanitaire liée au Covid-19, ces 
événements ne pouvant plus se tenir jusqu’à nouvel ordre, Val 
De Loire Fibre reste mobilisé et met à votre disposition un kit 
d’informations constitué d’une vidéo pédagogique sur l’arrivée 
de la fibre optique et une documentation exhaustive sur les 
questions liées au raccordement. Ces documents sont accessibles 
sur www.valdeloire fibre.fr 

A travers des échanges que j’ai pu avoir avec Val de Loire Fibre, 
il ressort les points suivants :
-  A ce jour des foyers de la commune peuvent, dès à présent, 



Vive la rentrée 2021 !

E ntre joie et appréhension, 
la rentrée scolaire à l’école 
Jean Guéhenno s’est bien 

passée. Le 2 septembre, sous un soleil 
radieux, 284 enfants ont repris le 
chemin de l’école. Les effectifs sont 
stables en maternelle et élémentaire 
mais les contraintes sanitaires pèsent 
sur l’organisation. Cette nouvelle année 
promet de nouveaux défis et contraintes 
mais espérons -le, de jolis souvenirs.
Au cours de la précédente année scolaire, 
notre école a pu accueillir les élèves pour 
un enseignement en présentiel sur la 
quasi-totalité de l’année. Cela a été 
rendu possible par la mise en œuvre 

ZAC Tranche 2
La deuxième tranche de la ZAC (Zone 
d’aménagement concerté) a été lancée 
en viabilisation courant juin. Cette tranche 
doit accueillir  33 maisons individuelles et 
un collectif de logements sociaux qui sera 
à terme géré par Touraine Logement. La 
viabilisation est en cours et les premières 
constructions devraient débuter en 
décembre 2021.

A noter que l’accès au chantier a été 
modifié par rapport au projet initial. 
Au départ prévu via la rue du noyer 
de Balzac, celui-ci se fait désormais 
de manière plus sûre, via la route de 
Ballan (D8). Ceci a été rendu possible 
par une mise à disposition gracieuse du 
propriétaire du terrain emprunté dans 
l’intérêt de la commune. L’ensemble des 
travaux de cette nouvelle voie d’accès 
ont été pris en charge par l’aménageur 
Crédit Mutuel Aménagement Foncier.

Restaurant scolaire
Depuis l’annonce d’un futur restaurant 
scolaire sur notre commune, le dossier 
a déjà bien évolué. 

Le cabinet Temps Architecture, choisi 
comme maître d’œuvre suite à appel 
d’offre nous proposera, début octobre, 
une esquisse aboutie du projet. Ce 
sera la résultante d’échanges entre la 
municipalité, les acteurs techniques du 
dossier (bureaux d’études, économiste, 
architecte) et utilisateurs (association de 
cantine et école). 

Le permis de construire devrait être 
déposé en fin d’année suivi des demandes 
de subventions auprès de l’État et du 
Département. Le commencement des 
travaux est prévu pour la fin d’été 2022.

Accessibilité
L’accessibilité aux personnes en situation 
de handicap, quel qu’il soit, est un 
devoir mais aussi une obligation légale. 
La municipalité, accompagnée par les 
services du Département, a d’ores et déjà 
mis aux normes une partie des bâtiments 
publics. 

La mairie, la salle des fêtes et l’église 
nécessitent des actions diverses pour 
que ces bâtiments soient dits accessibles. 
Concernant l’église St Maurice, en partie 
classée à l’inventaire supplémentaire des 
bâtiments historiques, une demande de 
dérogation (pour éviter de détériorer 
l’édifice) est en cours pour certains 
aspects de son accessibilité.

Concernant la salle des fêtes, les sanitaires 
vont être modifiés pour avoir au moins 
un sanitaire dit PMR (pour Personnes à 
Mobilité Réduite). Les portes de la salle 
donnant sur le chemin du Coin seront 
changées pour rendre possible l’accès 
aux fauteuils.

Pour ce qui est de la Mairie, une porte 
d’accès va être créée avenue de la vallée 
du Lys en remplacement de l’existante. 
Des élargissements de passage seront 
également réalisés à l’intérieur du 
bâtiment pour accéder à la salle du 
Conseil.

Les sanitaires publics extérieurs seront 
reconstruits pour laisser place à un 
sanitaire mixte PMR.

Les travaux débuteront fin 2022.

Aménagements de voirie
Fin septembre 2021, les aménagements 
sécuritaires sur l’axe rue du Château 
d’eau lieu-dit la Baraudière ont débuté. 

Au programme, un emplacement de 
radar pédagogique créé rue du Château 
d’eau, 3 passages surélevés route de 
Villeperdue, un remaniement de la 
signalétique sur le pont de Battereau et 
l’inversion du stop au niveau du pont 
menant aux Brosseaux.

Des aménagements sont également en 
cours de réflexion à la Baudinière avec 
un lancement budgété pour fin 2021.

Éclairage public
Le chemin menant de la rue des Grands 
Clos à la rue du Bois de Plantes, sera 
bientôt doté d’un éclairage public 
digne de ce nom avec des mâts de 
4 m permettant une visibilité optimale 
en période hivernale. Les réseaux sont 

passés mais les candélabres se font 
attendre. Livraison prévue courant 
octobre.

Vidéosurveillance
Le système annoncé est en cours de 
réalisation. C’est un ensemble de caméras 
dernière génération qui va être installé 
aux abords des équipements sportifs, 
accès et points de nuisances récurrentes. 

Des panneaux aux entrées de commune 
seront installés informant la mise en 
place d’un tel dispositif.

Sinistre école Jean 
Guéhenno
Courant juin, un des faux-plafonds ayant 
fait l’objet de la campagne de rénovation 
thermique s’est effondré dans une classe 
durant la nuit. Cet incident a eu pour effet 
de voir, en fin d’année scolaire dernière, 
plusieurs classes se tenir dans des lieux 
incongrus tels que la salle multi activités, 
le gymnase Jean Menanteau ou encore 
les accueils de loisirs.

La commune, lors d’une expertise finale 
qui s’est déroulée le 24 août dernier, a 
été totalement dédouanée. Par ailleurs, 
un bureau de contrôle a été missionné 
par nos soins pour vérifier les travaux 
réalisés dans les autres salles lors de 
la campagne de rénovation thermique. 
Aucune anomalie majeure n’a été 
détectée.

La salle de classe en question a par la 
suite été déblayée, sécurisée, remise en 
état (électricité notamment), nettoyée et 
réaménagée dans un temps record. Merci 
à tous les acteurs qui ont permi ce sprint 
final possible, en particulier les agents 
de la commune et l’équipe enseignante 
qui ont rendu la rentrée possible dans 
cette salle.

Emmanuel Dufay
Adjoint délégué au cadre de vie

Travaux

Autour de l’école
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ette fin d’année scolaire aura 
été marquée par le départ en 
retraite de deux institutrices 
considérées comme deux 

piliers de l’école.

Mesdames Patricia Tillet et Corinne 
Picard ont fêté leur départ en retraite 
en présence de tout le corps enseignant 
de l’école Jean Guéhenno, d’anciennes 
collègues, de la Présidente de l’APE, du 
personnel travaillant à l’école, des ATSEM 
ainsi que du personnel de la cantine. 

Mesdames, vous tournez la dernière 
page de votre cahier d’école. Avant qu’il 
ne se ferme définitivement, nous vous 
rendons un dernier hommage.

Après 36 années dans notre école pour 
Mme Tillet et 17 ans pour Mme Picard, 
c’est avec beaucoup de regrets et une 
certaine mélancolie que nous vous voyons 
partir vers de nouveaux horizons. Je me 
fais l’interprète de nombreux parents et 
de tous les enfants et enseignants avec 

C
L’école est finie ! Vive la Retraite !



Vive la rentrée 2021 !

E ntre joie et appréhension, 
la rentrée scolaire à l’école 
Jean Guéhenno s’est bien 

passée. Le 2 septembre, sous un soleil 
radieux, 284 enfants ont repris le 
chemin de l’école. Les effectifs sont 
stables en maternelle et élémentaire 
mais les contraintes sanitaires pèsent 
sur l’organisation. Cette nouvelle année 
promet de nouveaux défis et contraintes 
mais espérons -le, de jolis souvenirs.
Au cours de la précédente année scolaire, 
notre école a pu accueillir les élèves pour 
un enseignement en présentiel sur la 
quasi-totalité de l’année. Cela a été 
rendu possible par la mise en œuvre 

d’un protocole sanitaire strict. Pour 
cette année, le ministère de L’Education 
Nationale entend maintenir encore cette 
stratégie mais à un niveau 2. Le protocole 
est flexible, il comporte quatre niveaux, 
du moins strict au plus strict. Celui-ci 
peut évoluer en fonction de l’intensité 
de circulation du COVID.
Ce niveau 2 prévoit les cours en présentiel, 
le maintien des mesures renforcées 
d’aération des locaux et du lavage des 
mains, le port du masque obligatoire en 
intérieur pour les personnels et les élèves 
dès le CP. La limitation du brassage 
s’applique par classe. Les récréations 
sont organisées par groupes, en tenant 

compte des recommandations relatives 
aux gestes barrières. Une désinfection 
des tables du réfectoire est obligatoire 
après chaque service. La fermeture d’une 
classe est prévue dès le 1er cas de Covid 
avec poursuite des cours en distanciel.
Souhaitons que cette année se déroule 
sous de bons auspices et que nos enfants 
découvrent et apprennent de nouvelles 
choses.
Souhaitons une bonne année scolaire à 
tous les enfants et à tous les enseignants ! 
Bonne réussite !

Marie-Alice Robin
Adjointe déléguée à l’éducation

passés mais les candélabres se font 
attendre. Livraison prévue courant 
octobre.

Vidéosurveillance
Le système annoncé est en cours de 
réalisation. C’est un ensemble de caméras 
dernière génération qui va être installé 
aux abords des équipements sportifs, 
accès et points de nuisances récurrentes. 

Des panneaux aux entrées de commune 
seront installés informant la mise en 
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plusieurs classes se tenir dans des lieux 
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le gymnase Jean Menanteau ou encore 
les accueils de loisirs.

La commune, lors d’une expertise finale 
qui s’est déroulée le 24 août dernier, a 
été totalement dédouanée. Par ailleurs, 
un bureau de contrôle a été missionné 
par nos soins pour vérifier les travaux 
réalisés dans les autres salles lors de 
la campagne de rénovation thermique. 
Aucune anomalie majeure n’a été 
détectée.

La salle de classe en question a par la 
suite été déblayée, sécurisée, remise en 
état (électricité notamment), nettoyée et 
réaménagée dans un temps record. Merci 
à tous les acteurs qui ont permi ce sprint 
final possible, en particulier les agents 
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qui ont rendu la rentrée possible dans 
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ette fin d’année scolaire aura 
été marquée par le départ en 
retraite de deux institutrices 
considérées comme deux 

piliers de l’école.

Mesdames Patricia Tillet et Corinne 
Picard ont fêté leur départ en retraite 
en présence de tout le corps enseignant 
de l’école Jean Guéhenno, d’anciennes 
collègues, de la Présidente de l’APE, du 
personnel travaillant à l’école, des ATSEM 
ainsi que du personnel de la cantine. 

Mesdames, vous tournez la dernière 
page de votre cahier d’école. Avant qu’il 
ne se ferme définitivement, nous vous 
rendons un dernier hommage.

Après 36 années dans notre école pour 
Mme Tillet et 17 ans pour Mme Picard, 
c’est avec beaucoup de regrets et une 
certaine mélancolie que nous vous voyons 
partir vers de nouveaux horizons. Je me 
fais l’interprète de nombreux parents et 
de tous les enfants et enseignants avec 

lesquels vous avez travaillé pour vous 
dire merci !

Merci pour votre dévouement à la cause 
de l’enseignement public pendant 
toutes ces années. C’était pour vous une 
véritable vocation.

Vous n’oublierez pas d’aussi tôt les cris 
de joie dans la cour de récréation, la 
confiscation des billes et autres cartes 
à jouer, les fous rires avec vos élèves, 
l’odeur de la craie sur le tableau, les 
classes de découvertes tant attendues, 
les voyages de fin d’année et les fêtes 
de l’école inoubliables par leur ambiance 
festive et conviviale… les enfants 
heureux de partager ce moment avec 
leurs parents et famille.

Vous m’avez fait remarquer qu’il faisait 
bon vivre à l’école d’Artannes et que de 
chaque année passée auprès des enfants, 
un souvenir restait d’une rencontre, d’un 
chagrin ou d’un moment de bonheur. 

Durant votre carrière, vous avez eu nos 

enfants, pour ma part les deux, vous avez 
même eu des enfants de vos anciens 
élèves. 
Nous garderons le souvenir de femmes 
professionnelles, exigeantes, passionnées 
et respectées. Vous avez vécu toutes ces 
années dans notre commune car vous 
avez été à l’écoute de son évolution et 
de ses habitants.
Vous pouvez enfin fermer le livre de votre 
vie à l’école d’Artannes, l’esprit en paix, 
avec l’idée du travail bien accompli !
Nous vous souhaitons beaucoup de 
bonheur pour la suite et que vos futurs 
projets se concrétisent.
Au revoir Mesdames ! Vous pouvez entrer 
maintenant dans votre 3e vie, celle de 
la retraite.
Il ne me reste plus qu’à souhaiter la 
bienvenue aux nouvelles enseignantes 
Mesdames Noéline Bonnet et Pascaline 
Sédilleau.

Marie-Alice Robin

Adjointe déléguée à l’éducation

C
L’école est finie ! Vive la Retraite !



Médiathèque

Marie-Laure Brunet
Responsable médiathèque d’Artannes, Service Lecture Publique

Horaires d’ouverture de votre médiathèque

Mardi : 16h00 à 18h30

Mercredi : 10h30-12h00 et 14h00-19h00

Vendredi : 16h00 – 18h30

Samedi : 10h00-12h30

Le réseau des bibliothèques de Touraine Vallée de 
l’Indre possède une page Facebook où de nombreux 
conseils sont proposés pour vous divertir :

- animations des bibliothèques et du service 
culturel de la CCTVI,
- informations liées à l’actualité culturelle,
- et des conseils de lecture (romans, 
documentaires, bandes dessinées, contes, etc). 

Les professionnels du réseau valorisent 

quotidiennement le fonds de leurs bibliothèques. 
A travers ce réseau social, notre envie est de vous 
donner la parole.
Si vous souhaitez participer à ces échanges et 
proposer un article à faire paraître, rapprochez-vous 
de l’équipe de votre bibliothèque.
Deux articles sont publiés toutes les 
semaines sur https://www.facebook.com/
reseaubibliotheques.comcomtvi

Invitation à suivre notre actualité !

Prolongeons l’été. Exposition de la 
Bibliothèque Départementale 

OCTOBRE

DÉCEMBRE
Travaux des ateliers enfants d’Artannes 
Expressions Du 1er au 22 décembre.

Pour plus d’informations sur le fonctionnement  
et les animations de la médiathèque, vous pouvez 
également consulter le portail des bibliothèques  
du réseau Touraine Vallée de l’Indre : 

https://www.bibliotheques-tourainevalleedelindre.fr

RAPPEL
L’accès et les emprunts  

à la médiathèque ainsi que toutes nos 
animations sont gratuits pour tous 
et libres d’accès, alors n’hésitez pas à 

passer la porte de votre médiathèque !

Prochaines expositions 2021

Des illustrations extraites d’albums de Simone Ohl, 
Josef Capek, Marion Barraud… (des Editions MeMo) racontent, 
non sans détails, des instants que l’on croirait pris sur le vif. 
Du 1er au 30 octobre.

L’équipe enseignante est composée de (en 
commençant à gauche) : 
Antoine Estruch – Solanilla, Pascaline Sedilleau, 
Laure Salandre, Céline Guilmain, Nicolas Louis, 
Sylvie Goussin, Marie Fourniau, Sandra Robert-
Pouget, Noéline Bonnet, Cécile Couderc, Elodie 
Cloteaux, Thomas Blaizeau, Mélanie Guerin.
et Mesdames Solène Bapt et Mathilde Crété 
(absentes ce jour là).

La Vie Associative
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Informations communautaires

NOVEMBRE Exposition des CÉRAMIQUES de Christine 
Durand Du 2 au 30 novembre

L
es récents travaux de rénovation des cana-
lisations dans le village ont pu présenter 
quelques inconvénients de circulation, mais 
il faut le dire c’est un tout petit prix à payer 

pour ce luxe extraordinaire qu’est l’eau courante !

N’oublions pas que tourner un robinet et voir sortir de 
l’eau tenait de la science-fiction il y a 100 ans pour la 
majorité de la France.

A la campagne l’eau était accessible grâce aux rivières, 
aux sources, aux mares et aux puits. On menait les bêtes 
à l’abreuvoir (deux fois par jour !), on lavait son linge au 
lavoir (beaucoup moins souvent !) ; restaient les puits 
pour la consommation humaine. Si ces derniers étaient 
bien entretenus l’eau n’y était pas trop dangereuse mais 
ce n’était pas toujours le cas. La vallée de l’Indre était 
bien lotie mais les exploitations sur le plateau souffraient 

Les vestiges de l’Ancien Régime de l’eau : nos puits 
communaux. Un exemple de petit patrimoine.

Puits des Ansaults

Puits dela Lande



Marie-Laure Brunet
Responsable médiathèque d’Artannes, Service Lecture Publique
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L
es récents travaux de rénovation des cana-
lisations dans le village ont pu présenter 
quelques inconvénients de circulation, mais 
il faut le dire c’est un tout petit prix à payer 

pour ce luxe extraordinaire qu’est l’eau courante !

N’oublions pas que tourner un robinet et voir sortir de 
l’eau tenait de la science-fiction il y a 100 ans pour la 
majorité de la France.

A la campagne l’eau était accessible grâce aux rivières, 
aux sources, aux mares et aux puits. On menait les bêtes 
à l’abreuvoir (deux fois par jour !), on lavait son linge au 
lavoir (beaucoup moins souvent !) ; restaient les puits 
pour la consommation humaine. Si ces derniers étaient 
bien entretenus l’eau n’y était pas trop dangereuse mais 
ce n’était pas toujours le cas. La vallée de l’Indre était 
bien lotie mais les exploitations sur le plateau souffraient 

souvent du manque d’eau à proximité. On parlait de la 
« corvée de l’eau ». En contrepartie les puits communaux 
ont aussi été appelés les « salons du peuple » où nou-
velles et commérages allaient bon train et où les amou-
reux pouvaient se rencontrer avec une bonne excuse.

A Artannes, outre tous les puits inclus dans une propriété 
(difficile de les inventorier : certains ont été comblés il 
y a longtemps, d’autres creusés aussi récemment qu’il y 
a 50 ans), il y avait une douzaine de puits communaux. 
On peut encore en voir cinq : deux aux Ansaults, un aux 
Mattés, un à la Lande et un aux Châletières. Vous pouvez 
les admirer sur le parcours de la randonnée patrimoine. 
Les autres ont été rasés et recouverts. Il y en avait trois 
dans le bourg. Vous marchez sur l’un d’eux dans la Salle 
des Fêtes, un autre se situait devant la Casadéenne et 
un troisième à l’arrêt de bus du côté de l’église.

Leur profondeur varie. Le puits sera peu pro-
fond s’il est proche de la nappe phréatique, 
beaucoup plus s’il doit atteindre une source. 
Le sourcier a fait croire à sa magie avec sa 
branche de coudrier pendant longtemps. Le 
puisatier, quant à lui, devait ensuite creuser 
à la profondeur décrétée. Ces puits ne sont 
que la margelle surmontée d’une armature 
tenant la poulie pour monter des seaux, 
ils sont emmurés avec une porte d’accès 
et souvent une petite ouverture du côté 
opposé. Ils ont gardé la manivelle à l’exté-
rieur. Ces puits communaux ne pouvaient 
pas être exposés puisque non surveillés. Un 
enfant pouvait y tomber. Un animal pouvait 
glisser et ainsi polluer l’eau (un chat, une 
souris, parfois les deux ?). Les problèmes 
saisonniers étaient bien sûr la glace en 
hiver et le tarissement en été. Le problème 
créé par les hommes était la méchanceté 
d’empoisonner un puits pour nuire à un 
individu ou un village entier. 

L’AAPA a dû renoncer au projet de l’inau-
guration du départ de Jeanne Languille en 
septembre et le reprogrammer pour mai 
2022, mais l’exposition à la Médiathèque 
nous met déjà dans l’atmosphère de la 
Nouvelle France. Les fêtes n’en seront que 
mieux préparées et plus attrayantes.

Catherine Young
Présidente

Les vestiges de l’Ancien Régime de l’eau : nos puits 
communaux. Un exemple de petit patrimoine.

Puits des Ansaults

Puits dela Lande Puits des Châletières

Puits des Ansaults



L
a saison 2021/2022 redémarre et nous 
mettons en place les inscriptions pour nos 
futurs joueurs. Nous avons décidé de 
permettre à nos licenciés qui se réinscrivent 

de bénéficier d’une remise après la saison 2020/2021 
quelque peu chaotique. Il leur est même proposé de 
payer leur licence dans son intégralité sans la réduction, 
pour nous aider au niveau de la trésorerie, mise à mal 
par la crise sanitaire. La majorité des personnes 
interrogées a répondu présent pour soutenir leur club et 
nous les en remercions de tout cœur.

Pour la reprise, le pass sanitaire est obligatoire (par direc-
tive gouvernementale) pour les adultes et à partir du 
1er octobre pour les mineurs. Chaque joueur, encadrant, 
officiel et supporter devra présenter son pass sanitaire 
afin d’accéder au gymnase.

Artannes Basket Club

U
ne nouvelle saison débute 
pour l’Association de Jeux 
de Société d’Artannes 
(AJSA) et nous espérons 

que vous serez nombreux à nous 
rejoindre.
Nous avons pu reprendre nos 
rencontres en juin avec un protocole 
sanitaire toujours en place. C’était un 
réel plaisir de pouvoir de nouveau 
découvrir et faire découvrir les jeux 
dans un esprit convivial autour de la 
table.
On y joue à des jeux d’ambiance, 
de plateaux ou de cartes. Nous 

partageons des jeux de stratégie 
ou bien des coopératifs. Ainsi, les 
membres ont pu jouer 
à : 
 − 6 qui prend, 
 − 7 Wonders, Bang ! 
 − Splendor, 
 − Meeple Land,
 − Smallword, Mot ma-

lin… et la liste est loin 
d’être exhaustive.
Vous souhaitez découvrir et vous ini-
tier aux jeux de société ou vous êtes 
déjà un joueur passionné, vous serez 
accueilli les bras ouverts. 

Rendez-vous le vendredi soir des se-
maines impaires à partir de 20 h 15 

à la salle des Glycines 
d’Artannes. Faites le pas 
et venez nous rejoindre !
Pour tout renseignement, 
vous pouvez prendre 
contact avec nous via 
l’adresse mail (ajsa.ar-
tannes@gmail.com) ou 
nous suivre sur la page 

Facebook de l’AJSA (@ajsa.artannes).

Sophie, Stéphane et Fabien
Association de Jeux de 

Société d’Artannes

Association de Jeux de Société d’Artannes
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G
râce à Marie-Laure Brunet (bibliothécaire), la 
Médiathèque a invité « l’atelier adultes » 
d’Artannes Expressions ; ce qui a permis de 
retrouver un lien perdu (Covid) avec les Artannais.

• Réussite des 2 expos adultes :
Juin 2021 : « Clin d’œil à Yannick Mouré » (dessins et 
acrylique)
Juillet/août 2021 : « Jacky Revers » et ses ateliers

• Les enfants ne seront pas oubliés : leur expo est reportée 
en décembre 2021 (époque de Noël)

Prévisions
Le contact a été véritablement renoué lors :
• de la journée des inscriptions : samedi 4 septembre 2021
• de la reprise des cours (avec protocole sanitaire) le mercredi 

8 septembre 2021 aux horaires et lieux habituels (1er étage 
Médiathèque)

 − Enfants : 14 h/17 h avec Annie
 − Adultes : 19 h 30/ avec intervenants

• Confirmation de la date de la traditionnelle exposition 
d’artistes tourangeaux, à la salle des fêtes, le 1er week-end 
de mars 2022.

Annie Branger, Présidente

Artannes expressions

E
n raison de la restriction sanitaire nous n’avons pu faire qu’une sortie aux étangs 
de Narbonne avec une bonne participation.

Cela n’a pas été notre seule activité :

 − Nous avons réalisé et monté des vidéos de cours pour le Gym Club Artannes, 
ainsi que des vidéos des spectacles de fin d’année pour l’école.

- Les épouvantails de Bazartannes, nous ont 
permis de réaliser un shooting en nocturne.

- Le club a participé à la journée de 
l’environnement, à la fête de la musique et 
au feu d’artifice du 14 juillet.

Depuis le 1er septembre, nous avons repris 
nos réunions et avons déjà réservé la salle 
des fêtes le 14 et 15 mai 2022 pour notre 
exposition photos macro et proxi, suite à 
l’annulation de 2021.

Artannes photo club amateur

C
omme pour toutes les 
assoc iat ions  et  en 
particulier les associations 
spor tives,  c ’est une 

deuxième saison de suite interrompue 
que nous avons subie en 2020-2021 à 
cause de cette crise sanitaire sans 
précédent : des compétitions stoppées 
depuis fin octobre 2020, plus de 
manifestations organisées, les 
annulations en cascades de nos 
tournois.

Tout cela entraîne bien évidemment 

ASVL

Fabrice Campagné, 
Président



L
a saison 2021/2022 redémarre et nous 
mettons en place les inscriptions pour nos 
futurs joueurs. Nous avons décidé de 
permettre à nos licenciés qui se réinscrivent 

de bénéficier d’une remise après la saison 2020/2021 
quelque peu chaotique. Il leur est même proposé de 
payer leur licence dans son intégralité sans la réduction, 
pour nous aider au niveau de la trésorerie, mise à mal 
par la crise sanitaire. La majorité des personnes 
interrogées a répondu présent pour soutenir leur club et 
nous les en remercions de tout cœur.

Pour la reprise, le pass sanitaire est obligatoire (par direc-
tive gouvernementale) pour les adultes et à partir du 
1er octobre pour les mineurs. Chaque joueur, encadrant, 
officiel et supporter devra présenter son pass sanitaire 
afin d’accéder au gymnase.

Nos futures manifestations : 
 − Bourse aux jouets : 14 novembre 2021
 − Participation au Marché de Noël : 5 décembre 2021
 − Plateau de Noël pour les U7 : 11 décembre 2021
 − Plateau de Pâques pour les U9 : 2 avril 2022
 − Loto : Fin Novembre, début Décembre 2022
 − Bal du club : 19 mars 2022
 − Gala du club : 14 et 15 mai 2022
 − Brocante : 12 juin 2022 

Le Président, Nicolas Neel et l’ensemble du bureau sou-
haitent à leurs adhérents ainsi qu’aux sportifs d’Artannes 
une très belle saison, riche en victoire et dépassement 
de soi.

Nicolas et Gaell
Artannes Basket Club

Artannes Basket Club

Rendez-vous le vendredi soir des se-
maines impaires à partir de 20 h 15 

à la salle des Glycines 
d’Artannes. Faites le pas 
et venez nous rejoindre !
Pour tout renseignement, 
vous pouvez prendre 
contact avec nous via 
l’adresse mail (ajsa.ar-
tannes@gmail.com) ou 
nous suivre sur la page 

Facebook de l’AJSA (@ajsa.artannes).

Sophie, Stéphane et Fabien
Association de Jeux de 

Société d’Artannes

Association de Jeux de Société d’Artannes
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Prévisions
Le contact a été véritablement renoué lors :
• de la journée des inscriptions : samedi 4 septembre 2021
• de la reprise des cours (avec protocole sanitaire) le mercredi 

8 septembre 2021 aux horaires et lieux habituels (1er étage 
Médiathèque)

 − Enfants : 14 h/17 h avec Annie
 − Adultes : 19 h 30/ avec intervenants

• Confirmation de la date de la traditionnelle exposition 
d’artistes tourangeaux, à la salle des fêtes, le 1er week-end 
de mars 2022.

Annie Branger, Présidente

Artannes expressions

C
omme pour toutes les 
assoc iat ions  et  en 
particulier les associations 
spor tives,  c ’est une 

deuxième saison de suite interrompue 
que nous avons subie en 2020-2021 à 
cause de cette crise sanitaire sans 
précédent : des compétitions stoppées 
depuis fin octobre 2020, plus de 
manifestations organisées, les 
annulations en cascades de nos 
tournois.

Tout cela entraîne bien évidemment 

des conséquences financières, mais 
au-delà c’est surtout la disparition de 
toute convivialité autour des terrains, 
de ces moments de joie simple qui sont 
l’essence même de nos passions et de 
l’engagement de nos bénévoles. Eh oui, 
on ne peut plus « refaire le match » 
autour du verre de l’amitié lorsqu’il n’y 
a plus de match !

Heureusement, dans ce tableau bien 
gris, nous avons pu dès le mois de 
février reprendre une activité presque 
normale pour les enfants de l’école 

ASVL ASVL

AR
TA

NN
ES

 - S
ACHÉ - THILOUSE - PONT DE RUAN

AS VALLÉE DU LYS - 1
935

Fabrice Campagné, 
Président

de football, tout au moins l’accueil 
sur le stade William Lambert pour 
les séances d’entraînement, les 
échanges avec les autres clubs des 
environs n’étant pas possibles. Ce 
fut là, tant pour les enfants, leurs 
parents, que pour les éducateurs et 
bénévoles chargés de l’encadrement, 
un vrai moment de bonne humeur et 
d’enthousiasme, tant cela manquait 
à tout le monde.

Nous avons pu ainsi organiser plu-
sieurs stages pendant les vacances, 
très appréciés par les enfants, avec au 
programme de nombreuses activités. 
Bien entendu, nous avons proposé des 
séances de perfectionnement foot-
ball, mais aussi du Laser Game, de la 
course d’orientation dans les bois, des 
chasses au trésor et également, pour 
sensibiliser les enfants à la respon-
sabilité éco-citoyenne, un ramassage 
de déchets aux alentours du stade 
William Lambert de Pont-de-Ruan.

L’enthousiasme des plus jeunes laisse 
espérer que bientôt nous pourrons 
« refaire le match » sans entrave.

Philippe Schnel, Président 

Contact école de football de l’A.S.V.L. : 
Brian Peurien, 06.31.76.04.96
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Journal de bord de Bazartannes
19 juin 2021
Confectionnés avec imagination et 
amour par des Bazartannais mais pas 
seulement, 27 êtres de bric et de broc 
se retrouvaient dans le parc des Glycines 
pour le grand lâcher d’épouvantails. 
Menée par la présidente de l’AMVL, 
la bande à Bazart a chanté, puis un 
texte a été lu par une bazartannaise 
inspirée. Gustave de la MARPA admirait 
sa belle rousse, grande amie du 
patrimoine artannais. Le bibliothécaire 
de la Médiathèque distribuait ses livres. 
Fabriqués par les enfants et l’équipe de 
l’ALSH, de jeunes épouvantails écoutaient 
un gros moustachu, tandis qu’un robot, 
fait de déchets recyclés par l’association 
VIRE, trônait sur un siège. 

Arrivant d’un même quartier, on a vu 
un épouvantail fantôme, un poivrot 
et une « pompom girl » qui essayait 
d’énerver l’épouvantail « babacool ». Et 
tant d’autres ! 

Ils sont tous restés à papoter pendant 
une semaine, adossés à leurs arbres, fiers 
d’être photographiés par Artannes Photo 
Club Amateurs. 

Des amoureux de la fête de la musique, 
des promeneurs et des automobilistes, 
intrigués par ces gens bigarrés et 
immobiles, ont découvert, étonnés, les 
épouvantails de Bazartannes. 

Même La Nouvelle République en a parlé. 
Et vous ? Les avez-vous rencontrés ? 

31 juillet 2021
Pendant que Marcel et Marcelle 
poussaient la ritournelle avant le film, 
fakiresses et serpent bazartannais 
étanchaient votre soif et calaient vos 
petits creux. Le Comité de Jumelage, lui, 
comblait votre faim avec sandwiches et 
desserts. 

6 août 2021
Un petit nombre d’Artannais avait 
répondu à l’appel de Bazartannes 
pour contribuer à la fabrication et au 
garnissage de l’hôtel à insectes. Qu’à 
cela ne tienne, c’est après de longs mois 
de travail que cet hôtel 5 étoiles a été 
installé derrière la salle des fêtes. Il y 
arbore non seulement son ventre meublé 
avec de quoi accueillir nombre d’insectes 
pour l’hiver mais aussi son bazartannais 
cadran solaire surmonté d’un clocheton. 

4 septembre 2021
Journée des Associations. Alors, ça y 
est, vous avez adhéré à Bazartannes ? 
Vous allez pouvoir donner des idées 
d’animations, participer à des ateliers, 
créer une synergie pour une future fête 
de village. Surtout, vous allez permettre 
à cette association déjantée et éco-

responsable de perdurer, transmettant 
ainsi sa joie de vivre.

16 septembre 2021
Un grand jour pour 
l’hôtel à insectes ! 

Son inauguration 
en tant que patri-
moine d’Artannes 
dans la catégorie 
« savoir-faire », 
a eu lieu pen-
dant les journées 
européennes du 
patrimoine en 
collaboration avec 
l’AAPA. 

Du 4 au 18 décembre 2021
Comme l’an passé, le soir venu, des 
petites lumières brilleront du bourg aux 
plus éloignés des lieux-dits. Tous les 
habitants seront invités à confectionner 
leurs photophores et à donner leur avis 
sur le plus beau d’entre eux, croisé lors 
de balades nocturnes. Qui sait ce que 
Bazartannes réservera aux photophores 
les plus admirés ? 

Vous l’aurez compris, l’esprit de 
Bazartannes embarque toutes les bonnes 
volontés et autres associations dans la 
joie et la bonne humeur.

Suivez-nous sur Facebook et sur notre 
blog (https://bazartannes.fr) 

Écrivez-nous à bazartannes@gmail.com

Signé Bazartannes

C
’est sous le soleil de septembre que nos enfants 
ont retrouvé le chemin de l’école et par la même 
occasion les bons petits plats de Cyrille et 
Catherine, ainsi que le sourire de nos cantinières.

2020-2021 s’est achevée avec un retour presque à la normale 
et plus de 41 000 repas servis tout au long de l’année. Durant 
ces mois avec l’application des protocoles sanitaires toujours 
plus stricts, l’association a pu compter sur l’aide de parents 
bénévoles venus prêter main forte pour assurer le service à 
table. Nous tenons à les remercier chaleureusement.

Nous sommes également heureux de pouvoir maintenir, 
pour la troisième année consécutive les tarifs des repas, 
cela malgré la conjoncture particulière, tout en poursuivant 
l’amélioration qualitative des produits : producteurs bio, locaux 
ou en conversion. La recherche de nouveaux producteurs est 
un travail continu au sein de l’association. Cette année, ce 
sont, entre autres, les épices bio de la Carriole ensoleillée qui 
ont rejoint la réserve !

Les animations ont quant à elles rencontré un franc succès, 
avec une participation massive au concours de dessins sur le 
thème des poissons d’avril et de très belles productions ! Nous 
avons également œuvré au côté de l’Association des Parents 
d’Élèves lors de l’aventure KOH L’ARTANNES en préparant un 

Une rentrée en cuisine

A
près plusieurs mois (plus 
d’une année) de sommeil 
notre club se réveille et 
reprend peu à peu ses 

activités en observant toutes les re-
commandations sanitaires liées au 
Covid.

Le 7 Juillet, nous avons organisé un 
pique-nique prévu dans la prairie des 
Glycines, la météo incertaine nous a 
fait nous replier à la salle des fêtes.

Les séances de scrabble et de cartes du 
mardi et du jeudi ont commencé à partir 
de jeudi 19 août très progressivement.

Le 4 septembre, nous avons participé 

Le Club des Glycines
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responsable de perdurer, transmettant 
ainsi sa joie de vivre.

16 septembre 2021
Un grand jour pour 
l’hôtel à insectes ! 

Son inauguration 
en tant que patri-
moine d’Artannes 
dans la catégorie 
« savoir-faire », 
a eu lieu pen-
dant les journées 
européennes du 
patrimoine en 
collaboration avec 
l’AAPA. 

Du 4 au 18 décembre 2021
Comme l’an passé, le soir venu, des 
petites lumières brilleront du bourg aux 
plus éloignés des lieux-dits. Tous les 
habitants seront invités à confectionner 
leurs photophores et à donner leur avis 
sur le plus beau d’entre eux, croisé lors 
de balades nocturnes. Qui sait ce que 
Bazartannes réservera aux photophores 
les plus admirés ? 

Vous l’aurez compris, l’esprit de 
Bazartannes embarque toutes les bonnes 
volontés et autres associations dans la 
joie et la bonne humeur.

Suivez-nous sur Facebook et sur notre 
blog (https://bazartannes.fr) 

Écrivez-nous à bazartannes@gmail.com

Signé Bazartannes

C
’est sous le soleil de septembre que nos enfants 
ont retrouvé le chemin de l’école et par la même 
occasion les bons petits plats de Cyrille et 
Catherine, ainsi que le sourire de nos cantinières.

2020-2021 s’est achevée avec un retour presque à la normale 
et plus de 41 000 repas servis tout au long de l’année. Durant 
ces mois avec l’application des protocoles sanitaires toujours 
plus stricts, l’association a pu compter sur l’aide de parents 
bénévoles venus prêter main forte pour assurer le service à 
table. Nous tenons à les remercier chaleureusement.

Nous sommes également heureux de pouvoir maintenir, 
pour la troisième année consécutive les tarifs des repas, 
cela malgré la conjoncture particulière, tout en poursuivant 
l’amélioration qualitative des produits : producteurs bio, locaux 
ou en conversion. La recherche de nouveaux producteurs est 
un travail continu au sein de l’association. Cette année, ce 
sont, entre autres, les épices bio de la Carriole ensoleillée qui 
ont rejoint la réserve !

Les animations ont quant à elles rencontré un franc succès, 
avec une participation massive au concours de dessins sur le 
thème des poissons d’avril et de très belles productions ! Nous 
avons également œuvré au côté de l’Association des Parents 
d’Élèves lors de l’aventure KOH L’ARTANNES en préparant un 

repas à thème et une décoration exotique du réfectoire. Pour 
cette année, nos superbes animatrices bénévoles sont déjà en 
pleine réflexion et préparent en octobre la semaine du goût…

Nous rappelons que les menus de chaque mois sont consultables 
sur l’application mobile de la Mairie d’Artannes, rubrique «à la 
une», et sur le site internet http://www.artannes.fr/ à l’onglet 
Jeunesse / Restauration scolaire, ainsi que sur la page Facebook 
« Asso Cantine Artannes ».

Pour toute question, ou si vous souhaitez apporter votre aide à 
l’association, n’hésitez pas à nous contacter sur la boîte mail : 
assocantineartannes@gmail.com.

Très bonne année scolaire à tous !

Les bénévoles de l’association de la cantine

Une rentrée en cuisine

A
près plusieurs mois (plus 
d’une année) de sommeil 
notre club se réveille et 
reprend peu à peu ses 

activités en observant toutes les re-
commandations sanitaires liées au 
Covid.

Le 7 Juillet, nous avons organisé un 
pique-nique prévu dans la prairie des 
Glycines, la météo incertaine nous a 
fait nous replier à la salle des fêtes.

Les séances de scrabble et de cartes du 
mardi et du jeudi ont commencé à partir 
de jeudi 19 août très progressivement.

Le 4 septembre, nous avons participé 

à la Journée des Associations.

Le jeudi 16 septembre, nos adhérents 
ont été invités au repas annuel de 
l’association à la salle des fêtes.

Le 11 octobre, aura lieu un spectacle à 
l’espace Malraux (Joué-lès-Tours) orga-
nisé par notre association départemen-
tale Génération Mouvement.

Le 22 novembre, Noël avant Noël, sor-
tie en car dans la région de Saumur 
pour un repas spectacle équestre.

Le 5 décembre, nous tiendrons un stand 
au marché de Noël communal.

Le 9 décembre, ce sera le repas de Noël 
à la salle des fêtes.

Le 20 janvier 2022 aura lieu notre 
Assemblée Générale, Bilan 2021, 
approbation, élection des membres 
du C.A, paiement des cotisations et 
galettes des rois.

Rappel des activités hebdomadaires

Lundi matin : Petite randonnée

Mardi après-midi : Scrabble ou dictée 
(1er mardi du mois)

Jeudi matin : 9 h Gymnastique à la 
salle multi-activités (SMA à côté du 
gymnase)

Jeudi après-midi : Jeux de cartes et 
rami dans la salle des Glycines, sans 
oublier le vélo le mardi

Vous êtes retraité seul ou en couple, 
nous vous invitons à nous rejoindre 
pour participer à des moments de 
convivialité, de rencontres ou d’amitié 
au cours de nos différentes activités.

Gérard Bougrier , Président

Le Club des Glycines



10 heures, après les 
présentations sur la terrasse 
de la « maison des livres » 
aux Glycines, les enfants 

répartis en 2 groupes devaient chercher 
« la maison des insectes » et après, en 
courant à travers le parc, trouver le « petit 
portillon de bois » où Brice les attendait 
pour chercher « les baigneuses vertes » et 
leurs plongeoirs. Avec Brice (M. Dujardin), 
ils reconnaîtront les différents légumes 
du 1er jardin et commenceront à en 
mettre dans son panier pour faire une 
ratatouille.

Après le petit pont, c’est le verger de 
Christian, mais pourquoi peint-il le tronc 
de ses arbres en blanc ? Où est le « grand 
pommier à compote » ? Il faut que 
chaque enfant ramasse 1 pomme dans 
la vieille casserole en cuivre pour faire 
la compote de retour le soir au Centre 
de Loisirs ou chez sa Mamy.

Après il a fallu trouver le jardin de Jean-
Pierre avec ses fraisiers perchés (à cette 
saison ne pas manger plus d’une fraise 
par enfant), remettre les bons ingrédients 
dans les pièges à frelons, trouver les 
fleurs d’Evelyne pour les arroser avec 
chacun son arrosoir et recevoir la 1re 
fleur pour le bouquet de Maman, puis 
reconnaître le carré de cucurbitacées, en 
cueillir quelques-unes pour les rapporter 
au Centre de Loisirs.

L’Association des Jardiniers d’Artannes-sur-Indre  
a offert une visite ludique des jardins aux 22 enfants  
du Centre de Loisirs le mercredi 1er septembre 2021

A
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C
ette année 2020/2021 a été chamboulée par 
la covid. Nous avons été obligés d’arrêter les 
cours du 17 octobre 2020 au18 mai 2021. 

Pendant ce temps, Jessica, salariée et professeur 
de notre association, nous a envoyé ses vidéos et nous avons 
réservé plusieurs fois la salle des fêtes d’Artannes afin de 
filmer plusieurs cours avec Candi qui est aussi salariée et 
professeur de notre association. 

Je voudrais remercier l’association Artannes Photos Club 
Amateur (APCA) pour avoir fait les montages de nos vidéos 
afin de maintenir des cours à distance et garder un lien 
avec nos adhérents.

Nous avons repris les cours en extérieur du 19 mai 2021 
au 2 juillet 2021. 

Je voudrais remercier aussi l’Association Sportive Vallée-
du-Lys (ASVL) pour nous avoir prêté son terrain de foot. 

Merci à la mairie d’Artannes d’être à notre écoute et de 
nous avoir mis à disposition différentes salles. 

Je voudrais également remercier toute mon équipe ainsi 
que nos 190 adhérents sans lesquels notre association 
n’existerait pas.

Sportivement !

Virginie Campagné , Présidente

Bonjour à toutes et à tous

S
eptembre 2021, une nouvelle saison commence 
pour nos gymnastes, nos entraîneurs bénévoles 
et salariées, notre bureau et le conseil 
d’administration.

La reprise débute fin août pour les équipes niveaux et début 
septembre pour les parcours, loisirs et baby gym. L’ordre 
du jour : le plaisir de se retrouver et la mise en place de la 
préparation physique. Les deux dernières saisons n’ont pas 
été bénéfiques pour les muscles de nos petites et grandes 
gymnastes. Jogging, musculation, parcours du combattant, 
bases de gymnastique c’est parti... !

Mise à part la reprise sportive, nous faisons face à des 
changements dans notre club cette année. Beaucoup de 
nos entraîneurs bénévoles sont des étudiantes et ont dû se 
détacher de nous afin de suivre leurs études dans différentes 
villes. Coline Esteve, salariée du club va poursuivre sa carrière 
au club d’Avoine ; salariée et aussi gymnaste dans notre 
club depuis son enfance. Nous leur souhaitons une belle 
réussite dans leurs projets et les remercions pour toutes 
ses années passées à nos côtés.

De ce fait, l’organisation des équipes a été chamboulée. 

Le club a donc choisi d’élargir ses possibilités en recrutant 
une nouvelle coach diplômée, Mélina, pour quelques heures 
ainsi qu’une jeune fille, Célya, en service civique pour un 
an puis en apprentissage BPJEPS pour deux ans.

Malgré la crise, une majorité de nos gymnastes ont 
renouvelé leur licence et nous avons eu de nouvelles 
demandes d’inscriptions pour cette saison. Nous sommes 
conscients de l’investissement financier de chaque famille 
pour inscrire leurs enfants et nous avons décidé d’effectuer 
un remboursement partiel de la cotisation sur l’année 
écoulée. Ce geste a été calculé de façon équitable entre 
les niveaux, les cours proposés de façon à ne pas mettre 
en péril l’équilibre financier du club.

Nous attendons de connaître les recommandations sanitaires 
du Gouvernement pour organiser des événements sur la 
période d’octobre à janvier.

Nous espérons pouvoir reprendre les compétitions et les 
manifestations afin de retrouver ce que nous apprécions 
tant dans le club de gymnastique d’Artannes : l’adrénaline, 
le sport et le partage.

Hélène Motard, Secrétaire

Une nouvelle saison, un nouvel espoir



10 heures, après les 
présentations sur la terrasse 
de la « maison des livres » 
aux Glycines, les enfants 

répartis en 2 groupes devaient chercher 
« la maison des insectes » et après, en 
courant à travers le parc, trouver le « petit 
portillon de bois » où Brice les attendait 
pour chercher « les baigneuses vertes » et 
leurs plongeoirs. Avec Brice (M. Dujardin), 
ils reconnaîtront les différents légumes 
du 1er jardin et commenceront à en 
mettre dans son panier pour faire une 
ratatouille.

Après le petit pont, c’est le verger de 
Christian, mais pourquoi peint-il le tronc 
de ses arbres en blanc ? Où est le « grand 
pommier à compote » ? Il faut que 
chaque enfant ramasse 1 pomme dans 
la vieille casserole en cuivre pour faire 
la compote de retour le soir au Centre 
de Loisirs ou chez sa Mamy.

Après il a fallu trouver le jardin de Jean-
Pierre avec ses fraisiers perchés (à cette 
saison ne pas manger plus d’une fraise 
par enfant), remettre les bons ingrédients 
dans les pièges à frelons, trouver les 
fleurs d’Evelyne pour les arroser avec 
chacun son arrosoir et recevoir la 1re 
fleur pour le bouquet de Maman, puis 
reconnaître le carré de cucurbitacées, en 
cueillir quelques-unes pour les rapporter 
au Centre de Loisirs.

Au 8e jardin de Jacques, l’idée était de 
trouver le grand composteur et ses 
habitants, voir comment l’eau de pluie 
est récupérée dans la citerne de 1 000 L 
pour arroser « en goutte à goutte » la 
serre jaune bien chaude où les tomates 
sont parfumées par d’abondants pieds 
de basilic. Chaque enfant ressortira avec 
1 tomate pour la ratatouille.

Puis il faut trouver le 9e jardin : celui 
de Jean-Jacques avec son épouvantail, 
aller frapper fort à la porte de la 
cabane !!!  Par magie une voix répond 
aux enfants ; après quelques palabres, 
une jolie jardinière avec un chapeau, 
Emmanuelle (comédienne) les captive 
avec des histoires et des chansons 
extraordinaires…

Le 10e jardin est celui fait par les jardiniers 
de l’association où il y a 2 rangs de 
« patates » plantées pour les enfants. 
Brice fait démarrer son motoculteur avec 
sa charrue, ouvre les 2 rangs de patates 
et les enfants se jettent par terre pour 
les ramasser, les mettent dans des seaux 
(ils sont heureux) et les vident dans la 
grande brouette au bout du rang pour 
les emporter au Centre pour les manger 
ou les donner à Maman.

Au bout de 1 h 45 il restait à finir les 
22 « bouquets » pour Maman, ils les 

feront avec Claudine en se servant des 
fleurs des 3 bandes de jachères fleuries 

Vers 16 heures, pour terminer cette 
journée, les enfants, les 2 animateurs 
et les 3 jardiniers ont pris le chemin du 
retour avec la brouette bien chargée 
de patates, de pommes à compote, du 
panier de légumes pour la ratatouille, des 
quelques cucurbitacées. Tout le monde 
était content de cette belle journée de 
septembre.

Le 31 juillet 2021 l’association des 
jardiniers a enfin pu organiser un pique-
nique tiré du panier, sous les arbres en 
bas du terrain des glycines ; avec le 
beau temps ce fut un bel après-midi de 
convivialité 

Michel Schaefer 
Secrétaire

L’Association des Jardiniers d’Artannes-sur-Indre  
a offert une visite ludique des jardins aux 22 enfants  
du Centre de Loisirs le mercredi 1er septembre 2021
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Nous avons repris les cours en extérieur du 19 mai 2021 
au 2 juillet 2021. 

Je voudrais remercier aussi l’Association Sportive Vallée-
du-Lys (ASVL) pour nous avoir prêté son terrain de foot. 

Merci à la mairie d’Artannes d’être à notre écoute et de 
nous avoir mis à disposition différentes salles. 

Je voudrais également remercier toute mon équipe ainsi 
que nos 190 adhérents sans lesquels notre association 
n’existerait pas.

Sportivement !

Virginie Campagné , Présidente

Le club a donc choisi d’élargir ses possibilités en recrutant 
une nouvelle coach diplômée, Mélina, pour quelques heures 
ainsi qu’une jeune fille, Célya, en service civique pour un 
an puis en apprentissage BPJEPS pour deux ans.

Malgré la crise, une majorité de nos gymnastes ont 
renouvelé leur licence et nous avons eu de nouvelles 
demandes d’inscriptions pour cette saison. Nous sommes 
conscients de l’investissement financier de chaque famille 
pour inscrire leurs enfants et nous avons décidé d’effectuer 
un remboursement partiel de la cotisation sur l’année 
écoulée. Ce geste a été calculé de façon équitable entre 
les niveaux, les cours proposés de façon à ne pas mettre 
en péril l’équilibre financier du club.

Nous attendons de connaître les recommandations sanitaires 
du Gouvernement pour organiser des événements sur la 
période d’octobre à janvier.

Nous espérons pouvoir reprendre les compétitions et les 
manifestations afin de retrouver ce que nous apprécions 
tant dans le club de gymnastique d’Artannes : l’adrénaline, 
le sport et le partage.

Hélène Motard, Secrétaire

Une nouvelle saison, un nouvel espoir
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La Vie Associative

E
n 2020, la section des anciens combattants 
d’Artannes-Pont-de-Ruan avait pour projet 
d’organiser la visite de la Maison du souvenir de 
Maillé, par les élèves de CM2 des deux écoles. 

Cependant en raison de la crise sanitaire survenue l’année 
dernière, la Maison du souvenir étant fermée au public, Romain 
Taillefait, son directeur a réagi en allant à la rencontre des 
écoliers, collégiens et lycéens du département.

Finalement le mardi 1er juin, Romain Taillefait, le directeur et 
Marion Lanceleur, médiatrice de la Maison du souvenir, sont 
venus à l’école d’Artannes.

Ils ont été accueillis par la directrice, Céline Guilmain, 
accompagnée de Philippe Lacoste, président de l’Union des 
anciens combattants d’Artannes et Pont-de-Ruan et de Nicolas 
Louis, professeur des écoles.

Répartis en deux groupes, les 38 élèves des classes de CM2, 
encadrés par Nicolas Louis, leur professeur, ont découvert le 
massacre de Maillé, qui s’est déroulé le 25 août 1944 et qui a 
fait 124 victimes, âgées de trois mois à 89 ans. 

Pour bien appréhender le destin du village martyr, les élèves 
ont répondu aux questions d’un formulaire qui leur a été 
remis, dont les réponses se trouvaient dans les documents 
de l’exposition.

Un film d’une durée de 25 min, relatif aux témoignages des 
survivants du massacre a été projeté ; les enfants ont ensuite 
pu échanger avec les animateurs sur leur ressenti.

Philippe Lacoste 
Président

La Maison du souvenir de Maillé  
s’est déplacée à l’école primaire
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Vous êtes confrontés à des difficultés de mobilité ? 
 

Nos deux associations SOLIDARAUTO 37 et MOBILITE EMPLOI 37 peuvent vous aider. 
 

L’objectif de ces structures et d’améliorer la mobilité et l’autonomie des publics en 
situation de précarité. (Sous réserve d’éligibilité) 

 

 
�

mobilite-emploi-37.fr  

SOLIDARAUTO 37 
Garage solidaire qui vend, répare et 
remorque des véhicules d’occasion à 

tarif solidaire. 

contact.solidarauto37@gmail.com 

02.47.63.67.15 

MOBILITE EMPLOI 37 
Propose deux services : un service de 
location de véhicules, scooters, vélos 

électriques et une auto-école solidaire. 

contact@mobilite-emploi-37.fr 

02.47.39.31.31 
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R�seau de garages solidaires

Votre garage solidaire

VOTRE GARAGE 
SOLIDAIRE   

O� NOUS TROUVER ?

NOS PARTENAIRES

11 bis rue Joseph Cugnot
37300 JOU�-L�S-TOURS

02 47 63 67 15

Bus n°30 - Arrêt Cugnot

Facebook : Solidarauto 37

Site internet : Solidarauto.org

SUPER U

TOURS

Ballan

Joué

lès Tours

CHAMBRAY

Azay-le-Rideau

Lac des 
Bretonnières

CFA
LA POSTE

Rue Joseph Cugnot

R
O

C
A

D
E

Bd des Bretonnières

Votre garage solidaire

Arrêt de bus

Touraine
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Créée en Touraine, la laiterie fabrique et 
commercialise des fromages de chèvre 

traditionnels  de Touraine. 

• Nos fabrications sont artisanales, avec une grande importance 
donnée au travail à la main garant de la qualité authentique.

• Magasin de vente en direct : ouvert les mercredis, jeudis, 
vendredis et samedis de 9h30 à 12h30 et de 15h00 à 18h30.

Téléphone : 06.63.39.07.02

Finalement le mardi 1er juin, Romain Taillefait, le directeur et 
Marion Lanceleur, médiatrice de la Maison du souvenir, sont 
venus à l’école d’Artannes.

Ils ont été accueillis par la directrice, Céline Guilmain, 
accompagnée de Philippe Lacoste, président de l’Union des 
anciens combattants d’Artannes et Pont-de-Ruan et de Nicolas 
Louis, professeur des écoles.

Répartis en deux groupes, les 38 élèves des classes de CM2, 
encadrés par Nicolas Louis, leur professeur, ont découvert le 
massacre de Maillé, qui s’est déroulé le 25 août 1944 et qui a 
fait 124 victimes, âgées de trois mois à 89 ans. 

Pour bien appréhender le destin du village martyr, les élèves 
ont répondu aux questions d’un formulaire qui leur a été 
remis, dont les réponses se trouvaient dans les documents 
de l’exposition.

Un film d’une durée de 25 min, relatif aux témoignages des 
survivants du massacre a été projeté ; les enfants ont ensuite 
pu échanger avec les animateurs sur leur ressenti.

Philippe Lacoste 
Président

La Maison du souvenir de Maillé  
s’est déplacée à l’école primaire
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12 rue des Vallées 
37260 PONT DE RUAN

Tel. 06 34 40 68 30
contact.jpenergy@gmail.com

Jérémy POINSONNET

Aux services des pompes à chaleur

Mise en service◄

Maintenance◄

Dépannage◄

Pompe à chaleur◄

Climatisation◄

Chauffe eau thermodynamique◄

Pensez immo, pensez Ludo !

La solution locale et indépendante pour votre projet immobilier.
- Recherche du bien idéal
- Estimation de votre bien actuel
- Diffusion et promotion

Ludovic DESCOUX

06.63.22.64.34 - 02.22.44.20.20

ludovic@groupe-efficio.com

groupe-efficio.com


